

第1号様式

市民との意見交換会・報告書

開催地区：日新地区	開催日時：令和7年11月12日（水）18時00分～19時35分
担当班：第2班（出席議員）横山淳、平田久美、長谷川純一、高梨浩、長郷潤一郎	
開催場所：日新コミュニティセンター	
参加人数：男性 4名、女性 1名、合計 5名	
会場の雰囲気、次回に向けての反省点、申し送り事項など	
<p>1. 意見交換の総括</p> <p>(1) 議会報告、市政全般についての総括</p> <p>① 9月定例会議について 児童・生徒数の減少による学校の統合にかかる現状や考え方について意見が出された。</p> <p>② 市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について ・5月の意見交換会に引き続き、学校でのパソコン使用が学力低下の要因となっているのではないかという内容で、市民同士が意見を出し合った。 ・体育館へのエアコン設置の必要性について意見があった。 ・会津コインの利便性向上について要望があった。 ・藤室鍛冶屋敷線整備事業の更なる進捗を求める意見があった。</p> <p>(2) 地区別テーマについての総括</p> <p>① 地区別テーマ 安全・安心のまちづくり</p> <p>② テーマ設定の理由、背景 令和6年の意見交換会において、避難場所の設定などについて地域内で改めて検証が必要であったことや、地域行事の担い手不足、小学生の通学時における安全確保など、地域内でいろいろな角度からの安全・安心の確保について意見交換を図り、日新地区のまちづくりの一助とすることを目的としてテーマを設定した。</p> <p>③ 主な地域課題 地域活動等の担い手不足</p>	

会津若松市議会議長様

令和7年11月18日

会津若松市議会市民との意見交換会実施要領第2項第11号の規定により提出します。

予算決算委員会委員長 小倉 孝太郎

意見交換会第2班 代表者 横山 淳

○ 議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
 ※番号 ①回答(処理済) ②ご意見として伺った事項
 (含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
「今後の学校の在り方について」小学校の児童は減少しているが、小学校や中学校の統合などの話はあるのか聞きたい。	今現在、統合の話は聞いていない。学校運営協議会などの地域の声を拾いながら「どうするのか」ということを、行政側で決めるのではなく、地域の声が上がってきたらそれを元にして、どんな学校にしたら良いのか考えるということになっている。	○	①		学校施設
子どもが少なくなると学校もなくなる。会津工業高校や若松商業高校は定員を増やす方向に来てもらえば、地元に残る生徒も増え将来的に人口が減らなくなるのではないか。	福島県教育委員会は、高等学校の在り方について毎年のように議論をしている。先週、来年度の高等学校の募集定員が発表になったが、減らす地区も確かにあるようだ。	○	①		学校教育
業者の方が「緑町は雪を溜める場所がないからなかなか進めない」と言う。市有地とか緑地をどんどん活用しているが、「家が建ってなくて空き地になっている。一般の人の家の空き地に置いたらどうですか」と言うため、市の方からその地主にお願いできいか。	町内会として空き地などを「雪溜め場」として賃借しているところがある。役員が冬になる前にビニールシートを敷き、集雪による砂利やごみが入らないように春になったら清掃・撤去をするというような形で行っているところもあり、その場所を町内会員、市、除雪業者に周知し対応しているようだ。	○	①		雪害対策
5月の意見交換会の際にも発言したが、学校でパソコンを使用する教育は大丈夫なのか。パソコンは人の能力をダウンさせる原因となるのではないか。福島県の学力テストの結果は悪くなっている。人間の知識が上がっていないのでないかと思っているが、教育委員会からの説明は何もないのか。	デジタル化が児童・生徒の成績低下の原因なのかはまだ分かっていない。	○	①		学校教育

○ 議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
 ※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
 (含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
学力テストの点数が全国平均より低い、あるいはその前よりも下がってきたというのも見た。パソコンを使用したから学力低下になったのではなく、全体的な水準が下がった理由が一体何なのかということが、むしろ問題だと思う。	ご意見として伺う。 (前段の質問者に対して、参加者同士での意見交換となった)	○	②		学校教育
体育館にエアコンを整備しないと、夏場に体育館が使えない。体育館を建て直してエアコンを整備しなければいけないという考え方があるが、その方向で体育館の改革をやっていただきたい。	本日、スクール議会を行い、市長と小・中学生が模擬議会を行った。そこでもエアコン整備の問題が出た。市としては大変な事業だが、「児童・生徒を熱中症にさせない」と発言しており、少しずつ進めていきたいという回答だったと思う。	○	①		学校施設
会津コインは利便性が良くない。例えば他の電子マネーは、単純にこのコインを使うと10%割引になることがある。会津コインはなぜそういう作り方をしなかったのか。他の電子マネーはチャージするのも簡単でポイントもたまっていく。なんとかして、10%割引ができるように変えてほしい。	ご意見として伺う。	○	②		地域経済
一度きれいになった湯川だが、あっという間に元に戻ってしまった。いつまたきれいにされるのが何となく気になっている。	湯川の件は区長会の方からも要望書が市に対して提出されている。湯川を管理する県は、令和7年度に伐木除草を行い、河川管理上支障となる土砂の堆積が確認された場合は、河道掘削により土砂搬出を検討することとしている。皆さん気が不安に思うようなことについては、解消していくような対応を県・市に求めていく。	○	①		河川

○ 議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
 ※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
 (含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
今、竹田病院から下がったところに道路を広げようという作業が進んでいる。あの交差点で、雨の日になると新横町まで渋滞するため、緑町の裏道を通っていく車が増える。あそこまで来ているのだから、早く三角地を収用して整備した交差点を作ってほしいという要望である。	本町・新横町の藤室鍛冶屋敷線の早期完成を議会としても求めていく。	○	①		道路

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ 安全・安心のまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの

【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
	いろいろな角度からの安全・安心を作りあげていくため、日新地区においての現状や課題などについて聞かせてほしい。				
令和6年度の大雪は大災害だったと思う。あの雪の場合は、まず学校を休校にし、会社も基本的に本当に必要な会社だけ動くという形をとるべきだった。小・中学校が休校になれば、児童・生徒も学校へ行かず親も動かないため送迎の車の移動もなくなる。車が動くから圧雪ができ除雪がさらに追いつかなくなる。「とにかく除雪してくれないと自分たちは動けないんだ」と市民が皆騒ぐから、除雪はいつまでも進まないのだと思う。市民が動き出す前に、まず学校を休みにして、会社を休みにするというのを基本にしましょうという呼びかけを市長がすればよい。「今日はもうこの雪だから、皆さん動かないで、ただ除雪車だけは走りますから、皆さん家にいて」と言ってほしい。	令和6年度、市長は地元の会社に対して休業をお願いしていたが、学校の休校については基本的に行われなかった。除雪する側（市）と除雪で困っている側（会社・学校など）の連携が取れていなかったことを改めて確認した。今後の豪雪時の参考としながら、当局の対応を求めていく。	○	①	雪害対策	
今回は雪の降る頻度がかなり多かったが、本来は雪の積もる速さによって除雪を何回するか決めるべきだ。1回目除雪した後でもすぐに雪が積もってしまうことから、2回目をすぐに行えば道路がきれいになっていたのではないか。	今回の雪で交通障害が発生した要因としては、降雪量に対して除雪能力が追い付かなかつたことと考えている。事業者の除雪車も動いていたが、通常の除雪作業のスピードで動くことができなかつた。	○	①	雪害対策	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ 安全・安心のまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの

【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
議会だよりもあったが、予算を増やし、10台の車両を増台しても令和6年度と同じ雪が降れば変わらないのではないか。小学校を休校するというのは、今話を聞いていて納得した。そうすると親も家にいるので、まず家の周りだけでも除雪できる。今回の雪は災害と考え、特別な方法を検討していくかないと、いくらお金があっても足りないのではないか。	補正予算で10台増やすと言ったが、これはあくまで平年並の雪が降った時の市内の道路に過度に溜まった雪の排雪などを手早くやるための予算である。 災害級の大雪の時は、道路の除雪のみならず、学校や農業関係者など多くの市民の方々が不便を感じたり、被害を被ったりする。災害への市としての対応については、議会全体で検証し、皆さん の声を反映できるよう努める。	<input type="radio"/>	①		雪害対策
令和6年度の冬は災害に対する考え方で臨まないといけなかった。これからもあると思うので、皆さんに知恵を出してもらい雪を乗り切る工夫をしていけば良いと思った。	ご意見として伺う。	<input type="radio"/>	②		雪害対策
町内で民地を賃借する話があったが、そういう対応をもっと広めて、「こういう場合があるんだよ」ということを区長に知らせれば、もっと早く雪が片付くのだと思う。	ご意見として伺う。	<input type="radio"/>	②		雪害対策
毎年除雪してくれる業者のオペレーターは排雪までは行わないのか。	除雪と排雪では必要な重機（機械）が異なるため、除雪業者がそのまま排雪することはできない。	<input type="radio"/>	①		雪害対策
除雪業者は市と契約しているが、各町内あるいは地域にある、市と除雪契約していない建設業者を活用することはできないのか。市と契約している除雪業者と契約していない業者がうまく連携できれば、もっとうまく除雪が進んだのではないか。	登録していない業者がどのような形で除雪を行い、市が補助・支援などをできるかについて、調査研究を引き続きしていきたい。	<input type="radio"/>	①		雪害対策

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ 安全・安心のまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの

【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
町内にスノーバスターズで会員が20人程度いる。今約50件登録しているが、7割は市営住宅の人だ。一生懸命やっているが、住宅の長屋の通路まで全部やると大変なため、市で除雪してもらえないか。	それだけの人数の方が登録されているというのは、地域として立派なことだと思う。市営住宅の部分は、市で財産管理すべきものため、そういう場合は市と連絡調整してほしい。	<input type="radio"/>	①		雪害対策
うちの町内にも空き地があり、雪が降ると皆さん出てきて雪をそこに全部押して置かせてもらっている。そういう意味では、皆さんで協力している。	ご意見として伺う。	<input type="radio"/>	②		雪害対策
小さい町内なので、あそこの家は雪が多いから除雪をやらなくてはいけないかな、困っているかな、という状況は分かっている。	ご意見として伺う。	<input type="radio"/>	②		雪害対策